

EDITORIAL

La Revista de Gobierno y Administración Pública (GYAP) es una revista fundada el año 2021 en el seno del Departamento de Administración Pública y Ciencia Política y del Magíster en Política y Gobierno de la Universidad de Concepción. Cada año publica dos números y con esta octava entrega culmina un año 2024 de logros significativos puesto que GYAP ha sido indexada en destacadas bases de datos como DOAJ y el Catálogo 2.0 de Latindex.

La Revista mantiene su interés multidisciplinario en trabajos que analicen los asuntos públicos, los del hacer de los gobiernos, las políticas públicas, la administración y la gestión pública. Su perspectiva es abierta a investigaciones que fortalezcan el diálogo universitario como a estudios acabados desde la práctica de la gestión pública.

En este número la Revista GYAP avanza en su vocación internacional presentando seis artículos y dos ensayos de autores de Colombia y Costa Rica, además de Chile.

El primer de los artículos aborda la Política Nacional de Desarrollo Urbano como oportunidad de implicación ciudadana en la mejora de la calidad de vida de las personas.

Su autora Claudia Rodríguez se detiene en la gobernanza o participación efectiva según indicadores y estándares de desarrollo urbano.

El segundo de los artículos analiza las capacidades locales en la gestión de la seguridad y de la convivencia en Colombia y su articulación compleja pero necesaria con el desempeño de niveles gubernamentales federales o nacionales. Santiago Leiva, Mariana Pinzón y Luis Fernando Agudelo resaltan los problemas generados por desajustes entre una comprensión diferente de la falta de seguridad local por contextos de pobreza, por ejemplo, versus los problemas de seguridad medidos en expresiones criminales de alto impacto.

Con el tercer artículo de los autores costarricenses Alvaro Montero, Kattia Medina y Johny Rodríguez, se vuelve a profundizar el tema de la gobernanza a través del estudio de un caso de gestión de crisis en la Universidad de Costa Rica. A pesar de un intento institucional de generar una fórmula de participación horizontal, los datos recolectados refuerzan las soluciones centralistas en el caso de crisis o de eventos disruptivos, como llaman sus autores.

En el cuarto de los artículos, Benjamín Fuentes analiza el Programa Salidas Alternativas implementado en la Región del Biobío entre 2019 y 2023. El Programa busca la atención individualizada de adolescentes para fortalecer su inserción social y evitar que reincidan en infracciones o situaciones delictuales. El trabajo refuerza la tesis del necesario abordaje individualizado del adolescente en todo el proceso.

En el quinto artículo, Rodrigo Novoa nos lleva al área de la ciencia política y a un tema relativamente nuevo en la Revista como es el juicio político que enfrenta en Argentina a parte del poder legislativo con jueces de la Corte Suprema de ese país. El estudio indaga las causas que fundan la recurrencia de este mecanismo.

La Revista cierra la serie de seis artículos retomando el tema de la seguridad ciudadana a través del análisis de 64 casos de políticas públicas de diferentes países. Los autores Luis Agudelo, Santiago Leyva, Daniel Gallego sostienen la existencia de desajustes esta vez entre el diseño y la implementación de políticas públicas lo que se ha buscado mejorar a través de una transición de política pública que fortalezca el enfoque de gestión local, de la implicación de la comunidad y de la consideración de factores sociales y no solo los policiales.

Como es tradicional, la Revista Gobierno y Administración Pública presenta también en este número una segunda parte dedicada a ensayos. El primero tiene la pluma de Rubin Huffington quien aborda lo que el autor denomina “Estado en Transición” en Colombia. Desde una mirada hacia la historia política, social y económica de Colombia el siglo pasado, apoyado en una interesante literatura Huffington tanto describe tanto denuncia la tensión entre las expectativas generadas por grandes pactos históricos y acuerdos nacionales y las transformaciones sociales y económicas concretas que resultaron de ello.

El segundo trabajo de esta sección corresponde a Nicole Elizondo y a Diana Avellaneda. A partir del caso colombiano y chileno, las autoras abordan un tema escasamente estudiado aún desde las políticas públicas como es el envejecimiento de la población. Con un carácter fundamentalmente descriptivo se presenta el fenómeno en sendos países y algunas “tendencias globales” señalan las autoras como el problema de los cuidados de mayores y el de la soledad u otras más esperanzadoras por sus beneficios probados para esta población, como es la tecnología y la inteligencia artificial.

Dra. María Inés Picazo
Directora
Revista Gobierno y Administración Pública